

近代真宗（大谷派）の歩みと宗学

— 曾我量深老学匠と茂田井教亨教授の対談記録 —

曾我量深師（前大谷大学長）は、今年九十五才になられ、清沢満之師とともに近代大谷派の理念を確立した方であり、その偉大な功績は今日の「同朋の会」運動の根本精神にまで及ぶものである。昨年（昭和四十三年）十一月二十七日に師の御自宅をお訪ねした。

清沢・曾我からはじまる近代真宗の精神の系譜は大谷派教団の本質を示している。真宗教団は親鸞からはじまり蓮如を経て形成されたが、政治的な意味だけで大谷派と本願寺派に分離されたものである。信仰信条を同一とする大谷派・本願寺派の存在は、両者が日本の伝統仏教を二分する巨大な勢力をもつからだけではなく——親鸞の宗教を担つて、近代と対決した哲学と宗教を獲得したものと、不幸に

してそれをはたしえなかつたものとを、社会的存在として今日顕示していることこそ注視する意味があろう。ここに巧まね歴史が生み落した宗教史の社会的実験が進行しているといえよう。

教団にとって、その宗学理念が、いかに本質的な意味をもつものであるのかを、われわれは今そこから学ばねばならない。宗学を軽視し、机上に葬ろうとする教団人の態度こそ、今日放逐せねばならない根本の課題である。
望月歎厚先生亡きあと、形式論理化された宗学、仏教学的文献主義客觀主義に堕落した宗学や、正しい歴史認識から離れてイデオロギー的に粉飾された宗学、などを批判しつつ、人間の実存と社会的主体のなかに△日蓮の宗教△の

今日的あり方を問うてきた茂田井敦亨教授に、真宗近代宗学の創始者ともいいうべき曾我量深師と対談していただき、近代真宗教学の周辺にある歴史のディテールをひろいだしていただいた。

黒堀にかこまれた小さなしもたやに、ひつそりと住まわれている老学匠の、低く、しかし早口な言葉の間に、御孫さんの声なのか、幼い泣き声が高く響いていたのが印象的であった。そこにはなんの飾りもおこりもない生活があり、九十余才の真宗人の面目が躍如としているように思われたのである。

(丸山記)

【茂田井】 これ(持参した著書を指す)を拝見いたしました、大変お教示を頂いております。ありがとうございます。一度お伺いしたいとは思っておりましたのですけれど、たまたま私どものところの若い者が斡旋してくれまして、お訪ねすることができましたのでござります。

【曾我】 その頃に(持参の著書執筆の頃)自分の宗門では——御開山様といいますけれど、御開山様のことを上人とかなんとか云わないで呼びますにした——こういつてまあだいぶ批難をうけました。(笑)

【茂田井】 親鸞の下に上人を書かなかつたわけですね……(笑)

【曾我】 今では何もこう敬語使わんのがあたりまえですが、その時分には……みんな上人と呼んでましたから——【茂田井】 私もこれを拝見しましてね、御宗旨の御開山を敬称をつけないでやつておられるので、ちょっと不思議に思つたんです。……当時……昭和十年頃は……

【曾我】 いや不思議でなくしてむしろ、他の宗門のお祖師様には敬称をつけて——日蓮聖人・道元禪師——これこれと申しあげる。自分の宗門のお名前を云う時は敬称をつけないと——かわりに宗門の内では祖師上人とか開山上人とか、と云つた時には上人というのをつける——

【茂田井】 失礼でございますけれど、先生にいろいろとお尋ねいたしたいと思います。最初に先生と清沢先生とのご関係というのは——

【曾我】 これはですね、私ども特別な関係というのはないんでありますて、先生の内弟子というのがおりましたですね。三人。三人は浩浩洞をつくつたり、それからひとつ思想問題や信仰問題とかになると随分と運動した——精神主義といいますね。そういうやっぱり深い関係のあるのは内弟子三人おりますですね。これはやはりその中学校におけるときの先生なんですわ。深い関係の方が三人おりました。まだこういう関係の方は外にもおりますでしよう

ね。私など学校の中で教えをうけたわけじゃあございません。そういうわけであります、宗門では少し年の若い者は全般に清沢先生を敬うていて、一般に広い意味での門弟といふうでございます。だから私どもはそういうなんかの一人なんでございます。けれども、お東で先生からの教えをうけまして、それから何といいますか、先生から知遇を得させていただいたと、こういうことでございます。

【茂田井】 曾我先生の宗学的なお考えと、それから清沢先生のご思想とはどういう——

【曾我】 そうですね、清沢先生はですね東京のその時分の帝国大学ですね、帝国大学に入られました。その前に京都の宗門の学校におられました。宗門の「育英教校」という——英才教育ということを宗門で計画しております、育英教校という学校をつくりました。そこへ清沢先生は行つておられました。尾張藩のまあごく下級の士族の長男に生れた。そして窮乏のために僧侶になつたんではなくして学問したくて僧侶になつた。自分では学問したいけれどもだいぶ貧しい家でありますから教育をしてもらうことはできませんで、それで宗門は真宗本願寺のお寺の檀家であります。東本願寺の（末寺の）住職に自分の志について相談したれば、寺の住職はあなたは知るまいかれども、宗門

にはこういう育英教校という教校があつて、英才教育をしていると。——だからしてあなたのような頭の秀れた人は大いに歓迎される。だからまずもつて得意して、坊さんになつて、そしてそこへあがる準備にかかると。そういうすすめがありましてですね、それではと、喜んでそこの学校へ入ります——はじめはまあこういうわけで学問したいから入つたんです。ところがはいって自分で考えてみると、自分は非常に不眞面目だと。つまりこの宗門を、真宗をいつわっていると。いやしくもこの宗門の僧侶となるかぎりは宗門の教えについて、——教えをよく頂いて、そして正しい信仰をもたなければ——そういう態度でなければいかんと。そういうことに眼目を開きまして、それからまあ若い少年時代でありましたよ——少年時代からまじめに信仰を求めるというそういう態度に変つたわけでありますね。はじめはただ学問したいというだけでありましたです。それが本当に僧侶になりましたんです。けれども信仰を得るには、なかなかまあ容易に得られないで、永い間悩まれたことですね。そうですね——信仰を得て生きられたのは僅かでしたね。永い間信仰を求めて得られない。西洋の方の人は信仰に悩んだその道程といいますかそういうものを記録しておりますけれども——キリスト教の方は

よく記録されていますけども、仏教の方はそうじやあない
ですね。信仰を得たその……

【茂田井】 結論を書いている――

【曾我】 結論だけを記録しているですね。そういうふう
だから聖典を見ましても結論だけがあつて、信仰を得られ
ない。求めた悩みはない……

【茂田井】 憧みはない――確かにそうです。

【曾我】 あまり書いてないですな。

【茂田井】 清沢先生はだいぶ西洋哲学をやっていらっしゃ
りますな。

【曾我】 はあそでございます。やはり東京帝国大学で
おりましたですからねえ。その時分は唯一の大学ですから
――そこに入られましたですから、そして哲学を専攻され
たと。――しかしその時分の日本では哲学というてもです
ね、ほとんど哲学史くらいしかないです……

【茂田井】 哲学史ですか。

【曾我】 先生はよくヘーゲルの哲学のことをいっておら
れますけれども、ヘーゲルの哲学も哲学史ぐらいのあれで
ありますよ。仏教の方はやっぱり天台なんかのこととも――
まあそれもあんまり専門に研究したっていうわけじやあな
いんじやないですかね。少年時代には天台教義なんかの、

そんな講釈を聞かれたという程度のものじやあないかと思
います。三大部なんでは読まれたわけじやあないと思
います。

だけでも非常に頭の秀れている人でありますから――め
ったにない秀れた人でありますから――だから一を聞い
て十を悟るというわけでありますね。まあそういうのであ
りますからして、仏教の方で昔余乗といいますが、余乗
の方もまたひと通りの講義を聞いたと。それからまあ真宗
でありますから真宗の宗学というのも、ひと通りは聞
いておるというわけでありますかね。だからものを考える
方は哲学でもって考えておりますね。表はそただけれども
ですね、やっぱり仏教の方は表へださんようにして発表し
ておられますですね。だからあの「宗教哲学骸骨」ってあ
りますですね。あれは東大を卒業されてからして一年間だ
け東京でもって勉強したいというので、その時分の第一高
等学校の教授つていいますか講師になられました(その時
の講義ノートだと、う意味だと思われる)そういうことも
あるし、それから自分の先輩の井上円了先生が哲学館をも
つておられた。そこで哲学館の講師で講義しておられまし
た。わずか一ヶ年ばかりでしたですね。ところがちようど
京都府が――もと中学が尋常中学高等中学校というのがあ

りましたですが——いわゆる京都府尋常中学校と云つてお
つた。その時分にはもう日本は貧しいもんですからして各
府県に中学校なんてものはめつたにない。東京とか京都と
か大阪とかというそういうところには中学はあつたでしょ
うけれど——京都は京都の面目としてどうしても中学を維
持していくかなければならんと、こういうのでありますけれ
ど、京都の方の財政ではとても中学を維持する力がない。
それでその当時の府知事がご自身で東本願寺へでむいて、
中学校をあなた方の方の宗門の学校と合併して、そして中
学を三・四年の間宗門でひきうけて維持して欲しいと、こ
う知事が申したものですから、宗門の方でいろいろ相談し
てお引き受けしましようと、(いうことになりました。)

私の宗門はたくさん借金をもつておるのでありますけれど
も、お引き受けをして宗門の学校をその中に併合しまして
ですね、三年ばかり經營したわけですね。その時に知事さ
んがですね、校長はあなたの方の宗門に適当な人がおりま
するならば、あなたの方から選んで下さい、こうまあ知事
さんがいいましたので、それでさっそく清沢満之さんにこ
っちへ是非来て欲しい——京都へ来て欲しい(ということ
になつたのです。)なんせ宗門のお世話になつたし、やは
り昔の武士道——武士の血をもつてゐるので迷惑なんてい

わないで——むしろ感激しましてね。そして自分の勉強を
する、そういう志をして、そして京都へ出て、そして中
学校の校長になったと、そういうわけであります。それか
ら二年ぐらい校長をしておつて、それから、自分の友達の
江川正則(音読みのあて字)という人が——理科の方を出
た人で——その方が卒業されるというと自分が校長をやめ
て、そして平教授になりました。そして校長を江川正則氏
に譲つた。その後結核になりましてね——大変無理をした
ものですから——どんなにか無理の生活をして——とうと
うそのための病気でもってわずか四十才で亡くなりました
ですね。数えで四十一才ですから今でいう四十才ですね。

【茂田井】 言話がまたとぶんでありますけれども、現代
社会における教団というものに対し、先生のようなお立
場から教学をお説きになると、いうむずかしさというものが
あろうかと思いますが、そんなことについて先生はどうい
うふうに考えておられるのかひとつ――

【曾我】 私なんかは、学問らしい学問をしたわけじやあ
ございません、まあ自分で少し唯識の方を読みましたもの
ですから、それがまあ頭にあるもんですから——それから
清沢先生の文章ですね、そういうものをおそまつでも読ん
でおりますんで、そういうものでもつて、真宗の聖典を一

——講録でいうものがたくさんありますからねえ——昔からまあ主なる講録を読んでおられますけどねえ。

まあおそらく清沢先生は宗教ってものはですね學問なんでものでもないと、宗教は実際的のものであって、信仰ひとつだ、信心ひとつだと、そういうような信念をもつておられました。精神主義っていうものはやはり教わる立場に立つておられるわけであります。よく人はその精神主義といふものと、唯心論というのとよくこう混乱しております。これは例え唯物論者でもですね、唯物論者でも実際のことになるとやっぱりこの精神主義というものがあると。——唯心論とか、唯物論だとかと混亂すべきものじやないとしじゅう云つておられたですね。だけどまあ一般の人では宗教では唯心論であると、こういうふうに今でもそう云うですね。清沢先生の昔でありますけれども、はつきりこれを区別しておりますですね。まあよほど考えておられたんでありますね、そういうことに関しても――たとえ學問では唯物論であろうとも、実際の思慮ということになれば、この精神主義であると、こう云つておられましたですね。

清沢先生が重んぜられている人っていうと俳句の方の子規っていう人――

【茂田井】 正岡子規――

【曾我】 正岡子規っていう方もたいへんに重んぜられていましたね。

【曾我】 これはですね、明治維新まではですね、親鸞上人なんていうのは大体まあその書物はありますから、ある特殊の学者はですねえ、それは教行信証とかひと通り昔からあるわけですね。(一般には知られていなかつたことの意)一番はじめに存覚上人っていう方がありますですね。覚如上人の長男でありまして本願寺の跡を継ぐべき人でありますけれども、親と意見を異にしておりまして、それで存覚上人は学者肌の人であります、親さんは多少政治の頭で動いておる、そういうので學問が政治といふものでもって――純粹な學問が政治でもって(ゆがんでいくのが)息子であるけれども満足しない。そういうことがありましてまあ親子義絶した。存覚という方が最初に教行信証の研究して注釈書を出した。六要抄――それから、もうず

つと徳川時代までこれだけが書物でありますですね。徳川時代へ来まして、お西の方は早くから——百年くらい早くからその学林をつくって研究してありました。なにもかも東本願寺の方は手おくれでございます。

【茂田井】 先生のお話のなかに香月院深助（こうがついん・じんれい）というお方のお名前がよくなるように思いますが――

【曾我】 香月院ですか。同じ年令で同じ時代に円乗院という方がおりましてね——二人はまあ同じ時代におりまして……

【茂田井】 江戸時代でござりますな。

【曾我】 江戸時代でありますから三百年くらい前に生れた人でしようね。その前に慧空という人がおりますね。慧空・慧然とか慧琳とかといわれております、三人おりますね。大体まあ学問をするのは蓮如上人以来の学問をするのは大体この大谷家の一門の方が——本願寺の法主が主になつて一門の方が学問された。それからこの堂僧ですね。おつとめをする堂僧——堂僧がこの学問をするようになつた。それから今度一般の末寺の人が学問するようになりました。一般的の末寺の方が学問をするようになります。この香月院という方の時に、一般的の末寺の人が学問をする

という時代が来ましたですね。まあ慧空とか慧然とかいうようなものは、やはり特別な門闈でありますですね。香月院ということになると普通の寺院の出身でございますね。香月院のときにはじめて宗学というものが普及しました。そして香月院という方はなかなかねえ自分で独りで調べるのができないのは、みんな自分の門弟に手分けして調べてそしてみな研究させたものですね。

【茂田井】 この方はお東の方ですか――

【曾我】 はい大谷派の——これは高倉学寮といふは高倉学寮の建物が残っておりますが。——あれは明治のはじめにできた講堂の方でございますが、高倉会館といつて布教師が布教もする――

【茂田井】 昨晚お話になりました――

【曾我】 はあ、あれが高倉会館であります。

昔は宗学宗学といいましたですがね、この頃では教学——この教学という言葉はですね、これは明治時代から漢文の思想家——孔子とか孟子とか王陽明とか朱子とか、ああいう人たちが数学教学といつておつたんです。仏教の方では、そういうような意味での教学という言葉はなかつたんですね。まあ東洋思想を代表するものは中国では孔子儒教と

いいますね。そういうので、西洋の方は哲学というとる。

東洋の方は教学と云う。それを仏教の方では——私もよく知らないんですが、教学と云うのは勸学布教ということを

二つ合せて教学と云う——

【茂田井】 私もそんなふうに解釈しておりますが——

【曾我】 私どもの宗門だけでなく、あなたの方でもそうでございますね——

【茂田井】 そうです。少しばばを広げまして教学としますが——

【曾我】 教と学と——

教学と云うことになりますと、「親鸞の教學」でありますね。「親鸞を教学する」でなしに親鸞その人が親鸞の教學をするということになりますて、法然上人の教學と云うことになる。法然上人が崇めておる中国の薦尊大師の教學と云うことになる。それから曇鸞大師の教學と云うことになる。そういうのをみな教学教学と云うようになるですね。

【茂田井】 先生にちょっと妙なことをおたずねするのですが、先年先生が鈴木大拙先生とお話しになつたことがござりますが、それが中外でありましたか何か新聞に連載されまして、そのお話のなかに先生が方便波羅蜜と云うこ

とを強調されていらっしゃつたんでございますが、あれはどういう意味あいでおっしゃつたかひとつお聞かせねがいたいのですが——

【曾我】 仏教では方便と云うことを非常に尊ぶですね。

真実・方便という方便とですね、それからこの普通の方では大慈方便・慈悲方便というですね——大体方便に法についての方便と、それからも一つこの仏様の……

【茂田井】 働きの方の方便——

【曾我】 まあお徳の方の方便ですね。般若と方便・智慧と方便という方便がありますですね。菩薩の十地のお徳で六波羅蜜の理の方便波羅蜜——方便ですね。方便第七地でございましよう。七地方便地、八地が願、九地が力と、十地が智、それが方便願力智と、四つを加えて十地という。華嚴の方でそういうふうになんでもが十に——般若なんかは六波羅蜜ですわね。

それよりか般若から方便へであるというそれが非常に困難なことで、菩薩の行と云うのは、慈悲・智・般若と方便であるということが——そういうことが智度論ですかね、十地菩薩でもそういうておりますですね。それが自ずからひとつ——第七地ですかね。方便——そうなつてますですね。世親菩薩の十地經論と云うことになるですね。私も十

地経論なんか読んだことはありませんけれども——往生要集にはやはり引用してあるですね。読もうと思えば読まれることはないでそれど、この年になつてはもう——

【茂田井】 しかし血色もよくて御健健ですね——鈴木大拙先生とは御同年ぐらいですか。

【曾我】 大拙先生は五つ早いです。私は明治八年でありますし、大拙先生は明治三年生れでありますな。鈴木大拙先生と同じようにそれまで生きたいとは思いませんし、生きられるという自信もありませんし、生きて何するというわけでもありませんから、百まで生きると思っておられましたね——鈴木先生はご自身でもご自身でもそういうような意気込みがありましたが、私の方はそういう意気込みもありませんでした。(笑)

【茂田井】 大変失礼なお尋ねであります、先生はお寺をお持ちになつていらっしゃいませんのでしようか。

【曾我】 はあ私は寺に生れたんですけれど、私は次男に生れたもんですからね、よその寺へ養子になつていった。

そこに住職の名前をもつてたんです。名前だけは。私の養父が生きておりましたんで、私が四十二才の時に寺にいるよりも——事情もありましたし、養父に許可を得て寺から出ると、独立するところいう方針にしたんです。これは四

十二才の時、大正五年であります。それから私は東京へ行って東洋大学へ勤めたんです。それから、こんどは大正の終り頃に大谷大学へ出たんあります。やっぱり私が排斥されておりましてね、先輩からとにかく、私が異議者であると——まあ一種の異端者ですね。宗門の異端者であるとそういうわけで排斥されておりました。だけどまあ真宗大學が大谷大学になつて、昇格したんです。昇格したもんでありますからして、今までの宗門の大学とは變ってきたと、こういうので私の先輩の方もこの際曾我君たのむ出てもらつてはどうかといろいろ心配されまして、私の友達の佐々木月樵という方が学長になられまして——その佐々木月樵を学長にしたのは私の先輩の関根念庵(音のあて字)という方がおりまして、——もうひとつ大先輩であります、念庵という方が私の同じ郷里であります。佐々木月樵を学長にしたのもえらい反対があつたんだあります

が、齊藤唯真という方がおりますですねえ、

【茂田井】 華嚴の一

【曾我】 ええなんでもひととおりやるんですね。余乗をなんでもひと通りやる。そして大体、村上専精先生からみれば十ばかり歳が若いですね。十ばかり年が若いんだがやはり我が強いもんで、その村上先生と競争しておられまし

た。競争して敗けるもんかと——そういうもんですからねえ南条則雄（音のあて字）先生のあとは自分がその学長になるんだと——こう自分で決めておられたんです。まあ順序からいえばそういうことになるんであります——順序は年命やそういうもので。一般の人がみればですね齊藤という人はずっと若いときから東京におられましてですね、

東京に大谷教校というのがありますて、大谷教校の教諭をしておられました。村上先生は校長をしておられました。その下に教諭でありますて、自分では教頭だと——そういうことを名乗っているんですね。なんだって教頭教頭と——そういうふうに思つてたんです。村上先生は『仏教統一論』の大綱編というものを書いて、そして大乘非仏説のことを書いた。それでもって宗門内に問題を起して、そしてなかなか解決がつかんで、結局まあ亡くなられた大谷光演と――

【茂田井】 旬伝上人——
【曾我】 その方が仲に入つてですね、村上さんは一応宗門から外へ出してしまおうと、そういうことになつたわけですね。そういうような関係があるもんだから、南条先生があとは村上さんはいないし、齊藤さんたのむと。（云うだろうと）俺があとをひきうけるんだと自分で決めておる

んですねえ。それまで自分が宗門の順序からいえばそうなるわけですからねえ。だけど南条先生となれば、これはたとえ南条先生がなにも仕事をされんでもですねえ、まあ南条先生の位が高いもんですからねえ。だものだから人が重んじておるがねえ、齊藤先生となるとだいぶ格が落ちるんだ。（笑）

だものだからそのやっぱり消極的人物をひきだしてこんといかんと、そういう説がありまして、その時分に人物を求めるつていうと清沢先生の大体跡継ぎの一人だと、そしてとにかくその時分の大谷大学、学校に勤めておられて学校の実際のことのみんな教えとつたものだから、南条先生が佐々木月樵と、そう考えておつた。齊藤さんは名だけなもんですからねえ、ただ看板にすぎないですから。看板学長だよね。だから実力もあり、それだけの徳もあり、力のある人間、そういうものを、そういう人から学長に薦めたいと——なかなかむずかしいんですねえ。やっぱり宗門には頭の古い人がおりまして——（笑）佐々木反対をするもんですから、それで閔根つて人は——実力者でありますものだからねえ、閔根さんから手をまわして佐々木学長を決めたわけです。そういうような関係でその閔根さんは、あんた学長になつたら、なにぶんにも曾我つていう者をすぐ

教授として引きだして欲しいと条件つけてあつた——そういうようなことがあって、私は京都へ出てきたわけです。

—始めて出てきましたが、佐々木月樵さんは早死にしましたしね。金子大榮師は前から勤めておりましたが、ところが金子師の考えが問題になつて、私が京都へ出てきて三年目に学校を引き払つた。学長——江川先生が学長に就任されたその日、その時私は学校をやめた。この頃迷惑をかけた金子問題が起つておるんだが、金子師がやめるというならば、私もいっしょにやめよう、だからそれだけのことをちゃんと意志を私は申しあげた——結局まあ金子さんがやめられてもどうしてもいてくれといふもんだからおりましたけれど。しかしまあ問題は、あつたものだから、それから二年たつてからやめましたですね。やめたというより追放されたんですね。金子・私と——そんなことがあって、ずっと十年以上経つてからですね、戦争がもう支那事変から大東亜戦に移る前の年にね、金子師と私の二人を学校へ戻るように——そういうことになつたんです。

【茂田井】 はあ、そうなんでござりますか——

【曾我】 せつか京都へでてきたんだけれど、たつた五年おつて追放されてしまつた。やっぱりそれがいつまでも当代のこと——私ども別に

宗門の妨害したり、宗門をうらんだりいたしませんですがね——

【茂田井】 その時の学生さんに今の訓^{くわん}霸^ぱ總長さんがおられたんでござりますか——先生が追放された時——

【曾我】 はあそうです。私がはじめて京都へ来ました時訓^{くわん}霸^ぱなんか予科の生徒でありました。(笑)

【茂田井】 そうでござりますか——

【曾我】 それから訓^{くわん}霸^ぱといふものと、それから松原といふのと、同級生でありますがね。一方の訓^{くわん}霸^ぱはおつて、前から宗門の刷新でがんばつておりますが、松原は学問して病氣して体が弱いんです。それでもまあどうにかこうにかしてまあ生きておりますがねえ——人物がいいですけどねえ。人物はいいし、野心はなし——いい人物でありますけど——

今宗門の総長なんかは昭和五年に大谷大学の文学部を卒業したんです。

【茂田井】 昭和五年ですか。さようでござりますか、それなら私と同じです。

【曾我】 今ではまあ六十幾つかですね。
【茂田井】 ちょうど私もその頃の年代です。先生からみれば子供が孫みたいになるんですが——

【曾我】いやまあ宗門なんて貧しいもんでありましてですね——貧しい宗門であります——

【茂田井】いやあ私どもは、真宗王國と云つておりますて、日蓮宗こそ貧しゅうござります。

【曾我】いや西本願寺はまあわりあいに財産が多くてですね、財政に困らなかつたけれども、大谷派の方は徳川時代に何遍も火災に遇つて、借財があつて、そして明治維新の時もやつぱり仮御堂（音のあて字）でありますたけれど焼かれましたですね。それをあの時分に、あれだけのものを造るというのは、まあまあ容易ならんことでありますたでしじょうね。あの時分には百五十万とやら、まあいくらですか——三百万とかというそりでありますすけどね——日本中のすみからすみまで材木を探しましてそしてできたものですからね、あの時分にいい材木を日本中から探したですねですから立派ですね。

西本願寺へお参りしてみて比較してみても立派ですね。大きいことも大きいですね。そしてですね西本願寺の方は何か少し大きい法要がありますと炊き出しをします。私の方ではしません。この七百回忌でも炊き出しをしません。大体まあ西本願寺の二倍ぐらいありますですな、入るとたしか二倍ぐらい畳があるらしいですね。

【茂田井】建物の前へ立つと圧倒されます——

【曾我】何も樹木もないし、なんだか殺風景でありますね——あまり感心しませんですね——しかしまあお内陣のところにある唐金の飾りなんか立派なものですねえ。西本願寺なんかは比較になりませんですね。木造では大きすぎますね。今の鉄筋コンクリートならば、どんな大きいものでも——今鶴見の總持寺の祖師堂ですか、鉄筋コンクリートで造つたんでは世界第一の大きさだと誇つておられますが——お参りしてみましたですが——鉄筋コンクリートならばどんな大きなものも造れますね。木造ではあれで限度でありますなあ。

私はいつでも二十八日に本山の報恩講がありますですから、二十八日の晩を出席しておつたんです。二十八日になると一般に皆んな帰つてしまつたんです。まあ私の名前を知つておつて、話を聞こうと思つて、残つておりますて、そういうのをやりましたです。昨日のようになんにたくさんおりませんですねえ。話をしておりましても気持良いですけど。昨日の二十八日には私居りませんですからねえ私二十八日の朝で、九州へ——

【茂田井】飛行機で行かれるんですか——

【曾我】 いいえ。汽車なんて別に疲れませんですね。私は

もう疲れません。乗物もですし、話をしても疲れません。若い時は話をするとひょろひょろになるんでしたけどね。六十代ぐらいまでは——今は話していく疲れませんですね。なんといいますかかえって話をする——声を出す出し方ですね、そういうものと自分の呼吸つていうものが関係をもっているんですね、そらんところを自然に呼吸をのみこんでいる——そういうもんですから何も疲れませんです。

話は一切準備しないんです。一切準備しませんし、それから壇に立って話してしまえば、ものを考へるつていうことはありませんから。——前に準備するつていうこともしません。まあただ立って、そして自然に出てくる——自然にでてくる記憶の範囲で話しております。

【茂田井】 しかし先生のお話のなかにはとこどころ詩ではございませんけれども、数行素晴らしいお言葉がでるんでござりますなあ。やっぱりふつとその時にでるんでござりますかねえ。

【曾我】 はあそういうことはなんにも自分で何を話したか、あとへなんにも残りませんですね。記録のなかに何か残るかもしませんけど、話している自分にはなにも残り

ませんです。——なにも残らないですね。

私は往生というものは——往生と成仏というものは、阿弥陀仏の本願からいえばタイカよしとひとつですね、タイは一つの問題でしよう。往生即成仏と——けれどもそのジティは——この意義——意義をお分りにならないと違うんでございますねえ。阿弥陀仏はこの成仏をめざして、一切衆生は皆成仏せしめようという、終局の願いをもつておいでになるのだけれども、その目的に達する方法として淨土をたて、そして淨土へ往生するということが（あると）される——仏さまからいうと来生せしめる——来生ということと往生と二つありますですね。阿弥陀如来からは来生——

【茂田井】 こちらからは往生——

【曾我】 はい、われわれは往生といいむこうからは来生という一意義からいうと違うわけですね。他力の救いということからいえば往生が主でありますね、往生という方法でありますから。成仏は目的でございます。それで一應は往生は法にある。だからなにも生きておるときから、信心決定の時から自分は往生という、そのひとつの淨土というものが開けてくる。淨土の生活というものが始まる。それを往生という、生活の名前である。それから淨土というのとは、その往生の終局の目的でありますね。そういうもので

ある。だから成仏は未来である、往生は現在である。どうも、往生を未来へもっていくことがありますですねえ――

【茂田井】

――常識はそうなっているですねえ――

【曾我】

それはつまり浄土教はもと寛宗時代っていうのがありますですねえ。その寛宗時代の聖典が觀無量寿經であります。淨土經（が）本当に独立してくるというと、大無量壽經にもどってくる。寛宗時代は勸經が根本聖典であります。勸經は未來往生でありますから、大無量壽經までが未來往生というふうになつて混乱しているから、それをはつきりさせなければならんと、それが私のまあひとつ主張であります。

今でも宗門の人々は往生即成仏といつて往生まで未来へもつていっていますですね。それを私はいかんと思いますですね。そういうところは例えば、親鸞上人の教行信証なんかでもですね、そのところになんかはつきりしないものがあると思うんでございます。まあ蓮如上人なんかはもちろんのことであります。これを、往生と成仏というものを、はつきりと区別するということは、本当の阿弥陀仏の本願の意義であるし、また親鸞の教学の本当の意であると思うんです。こう私は確信しておるんであります。

【茂田井】 どうも私どもは先生の書物を拝見いたしまして、御開山上人より曾我先生の方が更に――そういうことには云えないかもしませんが、私ども外部のものからは御開山上人よりも曾我先生の方が進んだお考まであると――

【曾我】

いやそのねえ、世親菩薩の淨土論というものがありますね、淨土論を読むというと、五念門・五功德門というのがありますね。五念門というのは、念佛が主になって、そして自ずから念佛修業するときにそれが自ずから身口意の三業に広がり、慈悲弥陀の二つに広がっていくと。そういうようにしてこの三業二意の五念門といいますが、

二意は慈悲・弥陀の、三業というのは身口意の三業で――

念佛は口業でありますけどね――口に南無阿弥陀と称えるので――それで念佛という言葉は第十八願のなかにあるのですね。そういうところは例えば、親鸞上人の教行信証なんかでもですね、そのところになんかはつきりしないものがあると思うんでございます。まあ蓮如上人なんかはもちろんのことであります。これを、往生と成仏というものを、はつきりと区別するということは、本当の阿弥陀仏の本願の意義であるし、また親鸞の教学の本当の意であるをおいて、称名とか、名号とかということをおっしゃる。

念佛といふこともある程度（おっしゃるけど）——つまり蓮如上人は念佛・念佛といつて法然上人と同じでありますけれども、祖師上人の方は名号として、法然上人が念佛といつておられるところを、みな念佛とは云わないで名号・名号といつておられる。

阿弥陀仏の選択本願といふものではないですからこれは異時である。これが本当の仏様の御本意ではない。因は異時でありましてとにかく成仏なんていつになるかわからないうのですから、とにかく往生を未来におく。もうひとつ二十の願というのがあるんでございます。三願というものはひとつになっておるんでございますので。そういうことをちゃんと親鸞上人は明らかにしておるんです。そういうことが明らかになつておるのに、親鸞以前にはそういうことは、どうして注目されないのであるかということは、以前は大体対宗でありますからねえ。対宗というのがありますし、方々は対宗に甘んじておられませんですがねえ、特に彌勒大師であるとか菩薩大師であるとかは対宗とかに甘んじておられませんですが、一般的に対宗の待遇に甘んじておりましたですね。法然上人の時にきてはじめて対宗なんて問題ではないということを主張して、そして淨土宗専誦念佛ということを主張したというそういうわけで

あります。弥陀の本願だけではなしに、仏教全体についてのひとつと眞実と方便というものを転換してきた。それが法然上人、そういうことになつてきましたね。真宗教学といいますか、教学史といいますか、歴史がそくなつてきたですねえ。

法華經なんていふのは經典は昔から尊敬している、仰いでいる經典でありますねえ。中国から、印度からはじまつてますねえ。

私も若い時にあの日蓮聖人遺文錄といいますかねえ——遺文錄といふものが明治時代に一冊になつて出版されました。それを買ってだいぶ読みましたですねえ。

【茂田井】先生からご覧になつた日蓮といふものはどんなふうにお考えでしようか。

【曾我】大変に心にひかれますねえ。だんだんに年がいきますとまあ気持が變つてきますが、若い時にはやはり日蓮聖人の遺文を拝読しますとねえ、なにかやっぱりこう血が湧くといいますか——あの時分に高山樗牛という方がおりましてねえ。高山樗牛、姉崎正治、それから山川智應さん——雑誌がありましたね——あれなんていいましたかね——

【茂田井】國柱会から出したものですか。

【曾我】 国柱会のです。

【茂田井】 最初だしました総合雑誌みたいな「毒鼓」つていうのがありました。

【曾我】 大きな雑誌ではありませんが、毎月出ていて読んでおりました。それから日蓮聖人の遺文録ですね。

いわば親鸞さんとは違いますけどねえ、日蓮聖人に照らして親鸞上人を見るですねえ。それから日蓮聖人をみようとするときは親鸞上人に照らしてみるですねえ。両相照してみると、両方が相通するものがありますですね。

【茂田井】 私もそうあります——ただちよつとちがうところは昨晩も先生おっしゃいましたが、横超と横出でござりますか、そこらのところで聖道門的なところが日蓮にはござりますからねえ——

【曾我】 法華經というものは教行信証に引用しておりますが——

【茂田井】 はいありませんですね。華嚴は引用されてい

【曾我】 ないけれどもですね、やはり天台宗に長い間おったですからね。二十九才のときはじめて法然上人の門下になつたんですからね——

なかなかねえ、外の人はもうさつさと法然上人の教えを

受けたでしようけれども、親鸞上人はどこまでも、最後までこの——つまり最後は觀音様に祈願して、觀音様のお告げというものをおこうむつていたですね。

【茂田井】 直接「同朋の会」の運動にご関係がなくともですね、先生が大学を追われなすったときに、全国を巡錫なされたと、それが「同朋の会」の運動のひとつの中になつっていたのではないかという、まあ観察でありますがあたつておりますでしようか。

【曾我】 まあそんなことは知りませんですね。(笑)

知りませんけどねえ、しかしまあ清沢先生というものに關しては、今の人のはあまり知らんですかねえ。ですから清沢先生との關係ということになりますれば、私もずっと昔から直接に先生の教えを受けたわけですから——まあそういう方はもうおりません。やはりまあ大谷派の方では清沢先生ですからねえ。それはまあ書いたものには真宗宗学とか真宗教学とか、そういうものはあまり色は表には出しておられませんけれども、その思想の根底になるものはやはり親鸞上人の教えで、歎異抄というものを大変に尊重せられておるですね。

【茂田井】 私も清沢満之先生の全集を求めて、ちょ

つと読んでみたんですけど、曾我先生のものを拝見するようなわけにいかないので、ちがうなあと思つたんです

が、表にはでておらんですね。

【曾我】 全集ですから、まあ若い時に書いたものも入つておりますから——まあ真宗内部で「無尽灯」という機関誌をつくったのは明治時代ですね。

【茂田井】 先生のご出身は新潟でございますか。

【曾我】 はい。

【茂田井】 お言葉に新潟なまりがあるから——

先生へ願がん▽をへぐわん▽と発音されます。私の父が新潟でございましてですね、火事をくわじ、菓子をくわしと発音しましたんで、先生にそれがありますんで新潟かと——

【曾我】 かとくわとをはつきり区別しますですな。

あまり区別の仕方が強いものですから——強すぎるんで

す。(笑)

【茂田井】 今はかなが随分ルーズになりましたですね。

【曾我】 私は強く区別しすぎましてな——

【茂田井】 昨晚のお話のなかに、山田宗睦氏が「人間親鸞」というテーマでございまして、人間親鸞に対しても、先生は特に日本人親鸞というものをお話しになりましたが——

【曾我】 それはですね、人間は血というものがありますね、それは自覚にありますですね。

【茂田井】 先生は言葉の表現のうえから特に日本的といつたものを強調されたんじやあございませんか。「しからしむる」といったような——

【曾我】 日本の伝統にはそういう「しからしむる」とか「しからしめられる」とかといったこういう言葉の使い方があるのですね。なんでそういうことをいうのかといえば、やっぱり人間は自分で単独で生きる世界と、それからお互いにもちつもたれつて生きるみちがある。仏教の縁起というのはそういうものである——どうしてそういう関係があるかと根源を求めてそうして——如來の本願という強い立場があると、雲鸞大師の「往生論註」を読むとそのところが書かれている。雲鸞大師の到着点というものを親鸞上人は出発点とした。

【茂田井】 先生の「しからしむる」で私が昨晚拝聴しながら思いだしたことは、章安大師が天台をほめた言葉に「天竺の大論なおその類にあらず、いわんや震旦の人師おや。これ誇にあらず、これ法相のしからしむるのみ」と法相のしかるべきのみと書いてあるんでございますけれども、あれを特に「法相のしからしむるのみ」と読ませております

んで、そういうところに先生のお話の心があるなと思いまして、実は拝聴しておりましたんです。

【曾我】 禅の鈴木先生がですね、めい自然というものはどうして本当のめい自然というものが成立するかというと願力にじょうたくしてめい自然に到着する。願力自然というものがあつて悟りというものが成立し、迷いの要領自然というものが成立する。(といつてはいる) 唯自然ということはどこの宗派でも云うでしよう。願力自然というのは親鸞上人がはじめてです。業道自然というと——宿業とい

親鸞上人が明らかにしたんです。法然上人の業というものは——法然の法は法爾の法でありますねえ、それから然は自然の然ですわねえ。自然法爾をひっくりかえして法爾自然といいますか、法爾自然を法という字と然という二つの字におさめて法然ということになります。正しくは法爾自然という四字になりますが、二字に収めて法然と名のつたんです。だから法然上人は、火は上に昇るし水は下へ流れいくと、地は生活の流れで怠仏していくといつりますね。……

宿業によって——それだけであれば運命論になつてしまいますが、運命論になつてしまえばなんでもありませんからねえ。業というものは本願というのを前提としなければ成りたたんです。明自然の悟りも迷いも如來の本願というのが前提して始めてこの迷いというのもなりたつ。迷いというものが全くどうすることもできないものならばですね、迷いではありませんね。迷いというものは迷いから脱却していくことを前提して、はじめて迷いというものは成立するのであります。迷いはどうして成立するか、悟りはどうして成立するかというと、如來の自から然らしむる如來の大悲本願というものを前提して迷いも成りたつ、悟りも成立する。迷いを超えて悟りの境地に到達する。それを

とにかく法然上人の弟子方は教えを暗中模索して、結局最後まで暗中模索で終つてしまつた。それで、親鸞上人のみが法然の撰択本願と、第十八願念佛往生の願を撰択本願と決めたと。どうして何を前提としてそういうことは決定されるものかと(いうことは)わかりませんがねえ。それを親鸞上人は明らかにした。十七願というものをたてたわけですね。それが今淨土宗の人はそれがわからんですね。淨土宗がわからんっていうのは真宗学がわからんからでしょうね。真宗学がはつきりすれば、淨土宗の人はそれを読めばわかるけれど――

【茂田井】 お尋ねいたしますが、お西の古典的な宗学を

先生のお立場からどんなふうにご覧になつていらっしゃいますか。

【曾我】まあ——お西の老学匠と、それから若い学者と違うんじやありますか。それから学生とまた教授と意見が違うんでありますよう。

【茂田井】清沢先生のおられない場合の真宗教学というものはまだぶ違つてくるんではないでしようかね。

【曾我】それはまあそうですねえ。こちらの方はなんといつても清沢先生を尊敬しておりますからねえ。清沢先生をまあ悪魔のように思つておる人も宗門のなかにはあるんですよ。あるんでありますけれど、年の若い者はみんな、先生の方向をむいていることははつきりしていますからね。お西にはそういう人はおらんですわね。

【茂田井】私ども門外の者にはわかりませんが、例えば本典の教行信証などの解釈に、お西とお東で解釈の違うといふようなことはありますか。

【曾我】それはまあ大谷派の方では、香月院という方がおりまして、香月院という方は、自分で派をたてるといふようなそういうことはないと、自分は専らお聖教の教えを受けるという、こういうのが香月院の学問でありますね。自分のもつている識見で、そういうものでお聖教を解

釈していくというのではなしに、自分を無になつて、心を無にしてお聖教の教えを受けると、そういう立場ですね。お西の方は学派というものがありましてですね、何とか派・何とか派というのがあって自分の派つていうものがあって、そういう派をたててお聖教を決めていくと、こういうふうなことをお西の人はしますね。そういうことをしないと、こういうのが香月院ですね。どうしてそういうことができるか、というと、このところはいろいろと問題がありますがね。まあ学説がちがうようですね。むこうの方はいかにも、自分の識見というものを主にするという傾向がありますですね。

【茂田井】私ども門外の者には先生や金子先生のものの方がわかりがよろしいのですが。

【曾我】この頃では何も書きませんので、何か話をしますとこのテープにとります。金子さんはやかましい人でいちいち、自分で中を訂正されましてね、金子さんが話をされますとある人が速記者をつけておきましてね。金子さんの話はみんな速記します。それをまた速記をもとにしてもまた話します。それをなんべんでも話をして、三べんも四へんも話をして訂正して、そしてそれをまとめて書物にしますね。

今私も「宗報」というのに和賛の講釈をしています。あ
あいつものも金子さんは出版することをはじめから予定し
てやっていますねえ。私なんか出版するなんてそんなこと
ははじめから頭にありませんからねえ。私は話すること
が主眼であります。

昔佐々木月樵師が、金子さんと私の文章を批評しまして
ね、曾我君の文章はまあちよど山から木を切り出したみ
たいなもので、枝も切つてないし、皮もむいてないし——
ただ木を切つたままのものでこれは木材にならんと、これ
を木材にするのには枝も切らにやあならんし皮もむかにや
あならんと、そういうことをしておらんと——金子さんの
文章は月夜の光景を映すと。金子さんはお月さまを書いて
いると、お月様なんて書かなくてもかまやへんと、その全
体が月夜の光景だと、木もあれば、山もあれば、花もあれ
ば、いろいろあると。その全体が月夜というものをみんな
象徴しているものだと、お月さまなんて書いても書かんで
もいいものだと。ところがお月さまだけ書いとると——
(笑) お月さまだけ書いとると、全体夜だということしか
わからんと (笑) そう佐々木月樵師が金子師の文章を批評
したと、そういうことを聞いてりますねえ。曾我君なんか
もっと考えなおして、そして一応木材になるようにそいつ
が主眼であります。

うここまで整えてですね。文章にするようにと——それ
を山から切りだしたままのを書いとる——

そういうえばその通りです。(笑)

【茂田井】 その生地のままが私どもにはやはりいいです
なあ——

【曾我】 しかし昔私が書いたものをそう評してゐるんです
からなあ——論集の「救済と自証」ああいうものを佐々木
師は批評しとるんですから——

【茂田井】 私これを拝見しましてから、「救済と自証」
「内觀の法藏」「連証と己証」といったものを拝見したん
であります。

【曾我】 もう全部絶版でありますな。もう絶版でかまい
ませんわね。

【茂田井】 あれはちよど戦争中でしたので非常に悪い
紙でしたので、もう少しいい紙で出していただければ——
あの、ざら紙でしたのがおいしいのですが——

【曾我】 一番始めの「救済と自証」は西村九郎右衛門と
いう人——昔からの木版の出版屋で——それを丁字屋とい
うのが買つたんですね——私はその西村というのから出し
たんです。それは九州の人人が資金を出して、そして西村に
出版させたんです。初の計画は、第一巻が売れるというと

第二巻を出していくと、そういう計画だったのが、倒れてしまつた。それで第二巻は中外日報で——中外日報で出版しておりますね。まあどうにかこうにか元金が回収できることみごみをつけて出版したんですね。それを丁字屋が買つたんですね。始めは全く九州の人が費用を出したのはなくなつてしまつてね——

【茂田井】先生の宗学は、はじめから田辺元博士あたりも注目しておりましたことは、田辺さんのものにてておりますなあ——

【曾我】はあ田辺さんは私の書物を全部買って読まれたようですね——

懺悔道としての哲学とか——私どもは、さんげ道といいますけれどある人はたちは、さんげ道といいますなあ——（笑）意味はわからんでさんげ道といつておるのでされど、本當はさんという字は梵語の音うつしですねえ、けというのはあれは中国の言葉ですねえ。「さん」と「け」というものを組みあわせたんですねえ。仏教の方で「さんげ」と読んでおるのを一般の人は「さんげ」といいますなあ——「さんげ録」とか——私も「さんげ録」といつております。——「け」いう字だけに意味がありますな。恥じるという字ならば恥じて悔いるというのであれば「さんげ」で

すがね。字は別ですね。そういう意味だと思つていてるんでしよう、あの人は——

【茂田井】昨日の先生の「因」と「縁」と同じですな——

【曾我】京都で大きな観音さまを造つたですなあ。それをですね、一般の人は「れいざん観音」といつております。あれは「りょうぜん観音」ですね——法華経の靈山会

上の——（笑）

曾我先生と茂田井先生の対談は、果てしもなく続くようであった。曾我先生は、曹洞宗の最近亡くなられた管長や真宗教団の伝統などにも触れられていった。九十四才（昨年）とは思えぬ壯健さに私たち驚くばかりであったが、明日は九州の東西両派の人々に招かれて講演旅行へ立たれることがあつたので、辞して退出した。質素な室の壁には「願に生き、信に死す」という先生自筆の色紙が一枚かかっていた。

（録音から文字に移す段階で、熟語や名詞のわからない部分がたくさんでてきてしまい、音をそのまま記しておくということになつてしまつた。誠に無学を恥じざるを得ない。文責は私にあることを附記して御詫び申し上げます。丸山記）